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聚焦第一届中国考古·郑州论坛

为什么选址郑州？
这里奠定了中华文明的基石

郑州地处中原腹地，“天下之中”，在
华夏文明起源发展中，这里孕育了连绵
不断、传承有序的历史文化，奠定了中华
文明的基石，也为我们留存了丰富的文
化遗产。目前，郑州地区拥有世界文化
遗产 2项，全国重点文物保护单位 74处
80项，不可移动文物近万处。自上世纪
50年代以来，郑州地区的考古工作取得
了一系列重大发现，入选“中国 20 世纪
100项重要考古大发现”4项，入选“全国
十大考古新发现”13项。这些重大考古
发现，突显了郑州地区在华夏文明起源
发展中的重要地位，丰富了郑州的历史
文化底蕴，提升了郑州市文化软实力和
影响力。

中国社会科学院学部委员、中国考
古学会理事长王巍表示，郑州是举办全

国性考古论坛最合适的地方，“去年的中
国考古学大会显示出郑州承办会议的能
力，加上郑州在中国考古史上的地位，为
这次中国考古论坛永久落户郑州打下了
坚实的基础。”王巍在接受本报记者采访
时说，郑州市位于华夏文明的中心地带，
近十几年来重大考古发现层出不穷，可
以说没有哪个区域像郑州这样有如此集
中的考古线索，此外，郑州还是全国重点
文物保护单位最多的城市之一，诸多优
势，让郑州成为举办此次考古论坛的最
佳地点。

论坛有何亮点？
大咖云集形式创新

作为中国考古界的一大盛会，此次
论坛汇集了王巍，中国考古学会副理事
长、中国考古学会新石器时代考古专业
委员会主任赵辉，山东大学历史文化学
院教授栾丰实，贵州省文物考古研究所

研究员宋先世等学界大咖，以及来自北
京大学、复旦大学、山东大学、中国社科
院考古所、陕西省考古研究院、中国国家
博物馆、广东省博物馆、上海古籍出版社
等全国重点高校、科研院所、博物馆等40
多家相关科研单位的 100多位考古文物
工作者。

“不同于以前的学术会议，此次论坛
报告人不再是一个学术讲演的角色，不
再像以前那样长篇累牍进行学术报告，
而是把最新的学术观点拿来作报告，大
家围绕这个考古发现讨论其意义，其中
会有疑问和问题，可现场进行追问。这
种交流在广泛性和深度方面，比单纯作
一个学术报告效果要好很多。”赵辉表
示，中国考古论坛就是要摸索一套适合
中国国情的、能够作各种思想交锋的学
术会议，通过这种深入的研讨来促进中
国考古学研究的发展和水平的提高。

探讨“区域互动与文明化进程”
新石器考古让我们走近“传说”

据了解，中国考古学会下设有 16个
专业委员会，论坛筹备期间，每个专业委
员会都建议以其研究领域作为这次论坛
的主题。但最终选定的是新石器时代考
古，王巍解释说，之所以如此，不仅是因

为新石器时代考古是中国考古学的开
端，“更重要的是，新石器时代考古是我
们研究史前史的重要内容，而且，近些
年，新石器时代考古取得了重大发现，
各地和文明起源相关的考古发现层出
不穷，使我们了解中华文明五千年并非
传说，新石器时代考古扎实的材料和多
学科的研究，让我们可以有底气说这句
话了。”

“现在各个区域的文化序列、文化谱
系的大体格局已经清晰，所以我们越来
越多地把研究转向对各个区域的社会发
展变化的研究，所以我们这次的主题是

‘区域互动与文明化进程’，希望通过高
水平的论坛来促进新石器时代考古研究
的深入，研究各个地区的文明化进程以
及各个区域之间的相互联系和互动，并
经历过怎样的过程最终形成了以中原地
区为中心的历史的格局，这是目前考古
学界最重大的课题之一。”王巍说。

论坛对郑州有什么意义？
有效提升郑州文化的影响力
“首届中国考古学大会去年在郑州

举办，今年召开首届论坛将会继续深化
其影响。郑州正在努力建设成为华夏文
明传承创新区示范区和全球华人的精神

家园，这类活动将有效提升郑州文化的

影响力，这对于郑州建设国家中心城市

的文化支撑意义非常重大。”郑州市文物

局局长任伟告诉记者，郑州之所以称为

八大古都，主要依托郑州在国家城市文

明起源阶段的重要价值，近十几年来，郑

州市入选全国十大考古新发现的考古项

目就达 13项，如此之多的考古新发现在

全国都是少有的，而这些新发现主要都

围绕着华夏文明起源阶段的这样的一个

历史时期。

“考古论坛能够吸引全国乃至全世

界的考古学家来关注郑州，关注其在中

华文明起源阶段的巨大价值和地位。”任

伟期望，通过论坛专家们不断地研究，能

进一步让人们深刻地认识郑州在这个阶

段对中华民族、整个中国历史的影响和

意义，扩展和提升郑州的文化影响力，增

强市民自豪感。

关于郑州建设国家中心城市，王巍

也给出了很诚恳的建议：“成为一个国家

中心城市是有条件的，我觉得郑州得天

独厚的条件就是有深厚的历史文化积

淀，比如史前时期、夏商时期各个时期都

有非常重要的遗址。”王巍说，一个中心

城市除了城市的建设、经济的发展，文化

的底蕴也是非常重要的，这不是经过后

天努力可以获取的，而这些郑州恰恰全

都已经具备。

“郑州是研究华夏文明形成非常重

要的区域，但迄今为止，我们对其面貌的

认知还不太清楚，有待于新层次的深入研

究。比如黄河中游地区以河南为代表的

文明是中华文明的中心，但最中心是什么

时候形成的、怎么形成的和为什么会形

成，这一直是考古学界面临的重大问题，

希望能够通过此次论坛促进和推动学界

科学地去解释这个问题。”王巍真诚地说，

“希望通过此次论坛不仅能推动、弘扬郑

州的文化，而且可以让大家通过郑州了解
更深层次的华夏文明、中华文明。”

继去年中国
首届考古学大会
在 郑 州 成 功 举
办，郑州又迎来
了考古界的一大
盛事——由中国
考古学会主办的
“第一届中国考
古·郑州论坛”昨
日开幕。全国40
多所高校和文博
科研院所的百余
位 专 家 齐 聚 郑
州，共襄盛会。

2016年5月
21至23日，首届
中国考古学大会
在 郑 州 成 功 举
办。这次大会是
中国考古学诞生
一百年来首次举
办的国际性、大
规模、开放式的
高端学术盛会，
在中国考古学史
上具有里程碑意
义。“中国考古·
郑州论坛”就是
在此背景下商议
设立的。会址常
设郑州，每两年
举办一次。

郑州迎来又一考古界盛会——

大咖汇聚绿城共论中国考古
郑报融媒记者 于淼 文 李焱 图

作家李佩甫最新作品《平原客》
近日由花城出版社推出，这是他获
茅盾文学奖后的首部长篇小说。与
之前的“平原三部曲”《羊的门》《城
的灯》《生命册》等作品相比，《平原
客》在创作上有何延续与发展？作
者又是基于什么思考创作了它？日
前，李佩甫接受了本报记者的采访。

“这部小说写作时间两年多一
点，准备时间却长达十年。从表面
上看，这是一部反腐题材的作品，其
实我写的是一个特定地域的精神生
态 ，也 可 以 说 是 一 部‘ 人 民 批 判
书’。”李佩甫说，《平原客》既是他抒
写“平原”的续篇，也是他对改革开
放 30多年来“平原”精神生态嬗变
的一种研究，“改革开放30多年来，
人民的生活发生了巨大的变化。列
车在高速前行，在人人‘失重’的巨
大变化中，前方已失去目标。从某
种意义上说，腐烂是从底部最先开
始的，可以说是全民性的。”

谈到小说的筹备过程和创作初

衷，李佩甫说，平原上的几个县份是
他的“写作领地”，他几乎每年都要
下去走一走，补充一下新的感觉，激
活一些记忆中的认知，而《平原客》
的素材，就来源于他到村庄的一次
行走。李佩甫介绍，《平原客》这部
作品在他脑海里浸泡了十年，最开
始也就是一个小小“芽儿”，他需要
调动全部的生活储备和积累来滋养
这个“芽儿”，一直到蕴酿成熟为止，

“我一直想研究当代人的精神生态，
尤其是多元化时期人们的精神嬗变
过程，这个素材为我提供了一个很
好的切入口。”

在过去的作品中，李佩甫写底
层人物比较多，关注的多是底层老
百姓的命运，而《平原客》却是对这
块特定地域“精英人士”“潮头人物”
的一种研究，书中塑造的副省长、市
长、亿万富翁、破案高手等，大多也
是从社会生活的底部“冲杀”出来
的，是改革开放给了他们“机遇”，使
他们的生活轨迹发生了变化。“多年

来，我一直在写‘土壤与植物的关
系’，我是把人当‘植物’来写的。这
部《平原客》也不例外，书中所有的

‘植物’在发芽的时候，都是向着阳
光的，可长起来就不一样了，在平
原，最好的‘植物’可以生长成什么
样子？它们为什么长成了这个样
子？这个嬗变的过程是值得去书写
和思考的。”

李佩甫说，《平原客》切进的生
活面比较宽，牵涉的人物多，枝节也
多，所以在素材的使用和剪裁方面
就比较吃力，“小说中的细节都来自
于生活，我所作的是翻拣、提炼、修
饰和浓缩的工作。”在写作过程中，
李佩甫也有意识地把过程放得缓
慢、平和一些，“我想写出一种感觉
——‘麦子黄的时候是没有声音
的’。这些‘植物’生长、嬗变的过程
是一种‘有毒而不自知’的过程。我
想写我们正被一种毒素浸泡着，这
是一种很缓慢的过程，我想写出这
种日子的‘缓’。”在李佩甫看来，文
学的意义不仅仅是记录，它还是一
种全方位的认识过程，包括认识时
间、认识社会、认识自己等，它是一
个民族前行的“灯”，作为一名作家，
他无法为大家开具“药方”，但他有
责任把自己的所思所想呈现给大
家，给大家“提个醒儿”。

作为河南本土真正意义上第一
个摘得茅盾文学奖的作家，写作了
44年的李佩甫已经取得了令人瞩
目的成就，然而对于写作，他还像刚
开始那样抱着一颗好奇和敬畏的
心。“对我来说，写作已成为一种生
活方式，无论得奖不得奖都是要写
的。每一次写作开始对我来说都会
是一种临战状态，就像抱着一个火
炭儿一样，简直不知道该把‘字’放
在哪里才好。”李佩甫说，平原是他
的“写作领地”，每一次的写作，都是
他对这块领地“认识、认识、再认识
……”的过程，今后，他仍会继续从
这块领地汲取滋养，书写出更多动
人的故事。

本报讯（记者 秦华）记者
昨日从人民文学出版社获
悉，法国文化部 21日晚授予
我国作家毕飞宇“法兰西文
学艺术骑士勋章”，中国作家
莫言、铁凝、韩少功、余华、李
锐等都曾获得过这一勋章。

“法兰西文学艺术骑士勋
章”1957 年由法国文化部设
立，用于表彰全世界在文化艺
术领域享有盛誉或对弘扬法
国和世界文化作出特殊成绩
和杰出贡献的法国人及外国
人，是法国四种部级荣誉勋章
之一，也是法国政府授予文化
艺术界的特殊荣誉。

从事创作 30余年，毕飞
宇取得了令人瞩目的成就，

其作品曾获鲁迅文学奖、茅
盾文学奖等奖项。其作品被
翻译成 20多种语言，并且获
得了法国《世界报》文学奖、
第四届英仕曼亚洲文学奖等
几项国际大奖的肯定。

毕飞宇与法国的缘分颇
为深厚。2003 年，毕飞宇的
中篇小说《雨天的棉花糖》由
法国南方 行 动 出 版 社 引 进
出版，由此开启了他的作品
走向世界的序幕。迄今为
止，毕飞宇共在法国出版了
《雨 天 的 棉 花 糖》《青 衣》
《玉米》《上海往事》《平原》
《推拿》《苏北少年“堂吉诃
德”》等七部作品，深受法国
读者的喜爱。

本报讯（记者 秦华）21日上午，2017黄龙音乐季国
际合唱艺术周在张家界黄龙洞哈利路亚音乐厅开幕。本
届合唱艺术周共吸引来自北京、上海、河南、福建、山东等
全国 30 多个省市的 150 多支合唱代表团上万人参加。
郑州月光合唱团将作为我省唯一一支代表队参赛。

据介绍，本次合唱艺术周共设立特等奖、金奖、银奖、
铜奖共计140个奖项和艺术发展基金数百万元。为保证
评选的权威性和公平公正，组委会邀请了《十五的月亮》
《怀念战友》曲作者、中国音协合唱联盟主席徐锡宜，上海
市音协主席陆在易，芬兰著名指挥家卡里·阿拉波兰纳和
南非首席指挥家芮内特·保尔等数十位中外音乐人组成
评委团。

开幕式上，12支合唱团近 500人在哈利路亚音乐厅
屋顶演唱《哈利路亚》《同一首歌》《文艺男青年之歌》等歌
曲。 据了解，国际合唱艺术周期间各大合唱团将分为10
个小组进行比赛，采取一轮定胜负的方式，经过初赛后直
接进入巅峰对决，最终通过巅峰对决评选出两支特等奖
合唱团队。

此次参赛的郑州月光合唱团，是我省最早自发成立
的群众性合唱团体，曾获第八届中国（深圳）合唱节银奖、
三亚国际合唱节金奖等奖项。

本报讯（记者 杨丽萍）近日，3D动画电影《钢铁飞龙
之再见奥特曼》曝光超豪华配音阵容，侯勇、大张伟、金
晨、曲哲明、向佐、罗云熙等演技大咖和当红明星鼎力加
盟：俏皮少女音、深沉中年音、元气少年音等不同声音注
入角色内核，意外的是，大张伟竟主动放弃奥特曼的配
音，其中究竟有着怎样的隐情呢？

据介绍，在电影中，钢铁飞龙五小只性格各异，奥特
曼一队也是个性十足。经过严格的筛选，最优化的配音
班底终于隆重推出：“硬汉嗓”侯勇搭配奥特曼、“魅惑少
女”金晨搭配暴风、“冷酷熟男”向佐搭配火神共同组成了
奥特曼战队；少年英雄钢铁飞龙五人小队更是特色分明：

“全能暖男”罗云熙搭配炽焰、“柔情俊男”曲哲明搭配深
蓝、“铁汉英雄”郝劭文搭配铁拳、“麻辣熟女”屈菁菁搭配
Maggie 以及“猫系少年”大张伟搭配小星；而“深情男”
汪铎则饰演幕后隐藏人物指挥官伊特。

大张伟出道以来，一直以朝气率真的元气形象深入
人心，前不久他演唱的《结果》再次火遍网络，很多人评价
其声音有“满满的少年感”。最初甄选配音演员，奥特曼
一角本属于大张伟。但大张伟却放弃奥特曼，转而对钢
铁飞龙五人小组中的电脑高手“小星”一角十分有兴趣。
身为队内“智商”与“搞笑”担当的小星，是个有着稚嫩声
音并有些“天然萌”的少年。

据悉，大张伟为《钢铁飞龙之再见奥特曼》所作的主
题曲已经完成，抒情慢歌与机甲动画之间会碰撞出怎样
的火花呢？10月 1日，影院见分晓。

本报讯（记者 秦华）记者
昨日获悉，备受关注的 2018
央视狗年春节联欢晚会已悄
然启动，春晚剧组已正式建
组，曾执导鸡年春晚的杨东升
将继续担任春晚总导演。

杨东升已近30年参与春
晚创作，对于春晚的把握相
对更为精准，过去几届春晚
收视率急剧下跌，各种争议
和质疑之声不断，而杨东升
执导的鸡年春晚美誉度较
高，有了这次成功经验，杨东
升执导的这一届狗年春晚更
是备受全国观众的期待。

据了解，2018 狗年央视
春晚剧组同样早在今年 4月

就已成立，因为狗年除夕在 2
月 15日，春晚筹备时间更长，
足见央视对这一台“春晚年夜
饭”的重视，狗年春晚语言类
节目也已启动，不少语言类节
目的演员收到了春晚剧组的
邀请，其中苗阜近日在微博晒
出春晚剧组合照，而由“国学
才女”申霏霏演唱的今年最受
好评的中国风歌曲《李清照》
以及由86版《西游记》总作曲
许镜清谱曲、张一一填词、李
昊城演唱的庆祝内蒙古自治
区成立70周年的《内蒙》等原
创歌曲也纷纷进入春晚导演
组视线，成为狗年春晚歌舞类
节目的热门选择之一。

作家毕飞宇获
“法兰西文学艺术骑士勋章”

黄龙音乐季合唱艺术周开幕

郑州月光合唱团参赛

《再见奥特曼》配音阵容公布

歌手大张伟献音

央视春晚剧组正式建组

书写人书写人们的精神嬗变
——访作家李佩甫
本报记者 秦华 文 李焱 图

MR.ZhouHongyi：

您守护我们三生，
我们珍爱您六世，
愿我们织爱零起。


